

LE CERCLE DE REFLEXION DES NATIONS

(A l'occasion du 25ème anniversaire de son inauguration à l'ONU)

Il y a un quart de siècle, dans la chaleur d'un été newyorkais, sortie des entrailles des Nations Unies, surgit une nouvelle colombe de la paix dénommée "Cercle de Réflexion". Une de plus dirat-on. Oui mais très particulière.

A commencer par l'étrange parcours ayant conduit à sa naissance.

I - Une nouvelle colombe de la Paix

1. Sa naissance

Une colombe ou plutôt son esprit. Un froissement d'ailes dans le petit matin, à peine perceptible. Une colombe encore sans nom qui vient se poser doucement sur le Cœur et qui se met à battre Le Cœur de gens qui ont vécu la guerre et qui chérissent la Paix à un moment où le monde basculait suite à la chute du mur de Berlin. Une mission du Ministre de l'Education du Viet Nam allait mettre en mouvement cet esprit ; une mission auprès de l'UNESCO à Paris, une demande d'aide pour voir les diplômes supérieurs vietnamiens reconnus par les autres pays du monde. L'UNESCO, parce qu'elle avait fait signées six Conventions Régionales en ce sens.

Avec la reconnaissance mutuelle des diplômes supérieurs sur la planète, c'était bien de la paix qu'il s'agissait, réconciliant les intellectuels du monde. La voie était tracée. Il fallait élever cette cause mondiale au temple suprême de la Paix: l'Organisation des Nations Unies à New York. Pour son baptême, cette colombe portera le nom de *Cercle de Réflexion*. C'est ainsi que le Cercle de Réflexion a été inauguré le 25 juillet 1994 en présence du Directeur des Affaires Politiques des Nations Unies, l'UNDP, l'UNESCO, la Banque Mondiale, le Wall Street Journal ainsi que la Mission Permanente du Viet Nam; le tout filmé par la télévision de l'ONU.

On y parla d'équivalence des diplômes mais surtout il fut décidé que "le Cercle de Réflexion sera une plateforme ouverte, un lieu de rencontre de tous les Etats Membres et Observateurs de l'Organisation des Nations Unies souhaitant réfléchir et participer à la réalisation de solutions innovantes et originales pour la construction et la consolidation de la paix dans le monde. Il est convenu que la nouvelle organisation devra se doter de structures et aura pour membres, les Etats Membres de l'ONU".









Les Nations Unies étaient en cohérence avec cette création. En effet, l'article 52 de sa Charte autorise et encourage ses Etats Membres à adhérer à des organismes régionaux destinés à régler des affaires touchant au maintien de la paix. Et aucune disposition de sa Charte n'interdit à ses Etats Membres de participer à plusieurs organismes régionaux et de les voir regroupés instantanément dans un organisme unique. Ce qui explique que tous les Secrétaires généraux sollicités ont manifestés leurs "vœux de succès" aux innovations pour la paix proposée par le Cercle de Réflexion. Car ce qui caractérise cette jeune colombe, c'est son imagination pour créer des mécanismes nouveaux pour la paix, justifiant ainsi son existence aux côtés des Nations Unies. Elle est en effet particulière.

2. Son plumage

- 2.1 Sa couleur est blanche. Sans artifice. A y regarder de près, ce blanc est légèrement bleuté. C'est normal car le drapeau bleu clair de l'ONU si caractéristique se reflète sur elle. Elle est née là après 4 ans de gestation. Elle plane haut sur ce petit bout de territoire et scrute la 1ère Avenue à New York, se posant finalement sur la crosse nouée du revolver, une fameuse sculpture qui trône sur l'esplanade des Nations Unies.
- 2.2 Née sur un territoire international, cette colombe possède du même coup les 194 nationalités constituant les Etats Membres et Observateurs de l'ONU. C'est là, dans ce haut lieu symbolique et mythique de la paix, que la colombe, avec son visage de toutes les nations, a pris définitivement son envol.



2.3- Son nom va évoluer, tout en gardant la racine "Cercle de Réflexion" d'origine. Le "Cercle" une figure parfaite, ouverte à l'infini dans la même perfection, un cercle réfléchissant et grandissant de la pensée pour une paix universelle. En raison de sa naissance à l'ONU, elle s'appellera pendant près de 15 ans "United Nations Cercle de Réflexion" (UNCR) puis en 2009 le Cercle de Réflexion des Nations, nom qu'il conserve aujourd'hui.

3. Son cœur

3.1 Ce n'est pas une colombe mais l'homme qui a été retenu pour le logo du Cercle de Réflexion, qui reprend les symboles suivants : le cercle (l'univers), le carré (la terre) et l'homme (les bras ouverts protégeant ou embrassant l'univers). L'homme debout, rétabli dans sa dignité et son intégrité, relie le ciel et la terre. On retrouve dans cette symbolique l'équivalent du « shì » et de l'idéogramme chinois désignant les hommes de bonne volonté et de grande aptitude, qui sont des lettrés, des sages, des penseurs et des réalisateurs. Les leaders (responsables idéals) de tous les pays (« nations »), se retrouvent (« cercle ») pour protéger la survie de la planète terre et la vie des êtres humains contre toute sorte de destruction (guerre, etc.).

3.2 Son mécanisme interne est nouveau et décrit dans la Charte adoptée le 25 juin 2008 aux Nations Unies. Comme il en avait été décidé lors de son inauguration, tous les Etats Membres et Observateurs de l'ONU sont membres de droit du Cercle de Réflexion, chacun disposant d'une voix. Mais les Etats particulièrement actifs se voient attribuer un droit de vote double. A ce jour 12 Etats bénéficient de ce statut spécial. Tous les Etats peuvent s'exprimer lors des Assemblées Générales et les diverses commissions et prendre les grandes décisions que devra exécuter un Conseil d'Organisation composé de 5 membres statuant à la majorité. Soixante-cinq Etats (dont 4 des 5 membres du Conseil de Sécurité de l'ONU) ont participé, parfois à plusieurs reprises, aux activités du Cercle de Réflexion des Nations qui peut être qualifié d'Organisation à participation gouvernementale en voie de devenir une Organisation Intergouvernementale.

3.3 Le Cœur est au centre de toutes les préoccupations. C'est là que cette jeune colombe va opérer. Le Cœur, le réceptacle de la paix, la puissante machine à aimer, à pardonner, à éprouver de la compassion. Focus sur le Cœur pour en extraire le nectar. D'où cette certitude :

"La paix est inscrite au cœur des hommes,

c'est du cœur des hommes que la paix doit jaillir."

II - Les actions innovantes pour la Paix

C'est le Cœur, la cible. Partir de lui pour revenir à lui, ne jamais le quitter : fermer la boucle, un cercle parfait. Comprendre son langage. Le Cœur qui seul voit.

La jeune colombe peut alors agir connaissant sa source et son point d'arrivée. Accompagnant l'ONU, elle va proposer des actions totalement nouvelles qui vont construire sa personnalité.

1. Le navire-hôpital "L'Humanité I".

La compassion est à l'origine de ce projet à la vue du spectacle épouvantable de blessés ensanglantés qui agonisaient, gisant sur le sol dans les couloirs d'un hôpital désaffecté de Sarajevo en 1994. Le Cercle de Réflexion venait juste d'être inauguré et son Cœur commençait à battre.

Il proposait alors de mettre en service le navire hôpital "L'Humanité I" pour soigner gratuitement les malades et blessés civils et militaires, partout où l'ONU intervient à travers le monde.

Entre 1997 et 2011, 5 commissions sur ce thème se sont tenues aux Nations Unies auxquelles ont participé plus de 40 pays définissant les mesures de sécurité du navire et la configuration de son hôpital. Pour cela, 5 gouvernements ont désigné des experts militaires et des contacts ont été noués avec l'US Navy et SUNY Maritime College de New York.

Les négociations avec l'ONU n'ont pas encore abouti du fait principalement que les Nations Unies n'ont pas de flotte et ne sont pas enclins à explorer un domaine peu connu.

Il est navrant de constater qu'en ce début du XXIème siècle, il n'existe aucun navire-hôpital de ce genre pour venir au secours de l'humanité souffrante. Cette souffrance que cette jeune colombe partage avec les victimes dans un élan naturel du Cœur : un bateau avec une croix rouge pour la paix.

L'idée de former des leaders pour la paix est un prolongement de ce mouvement de compassion donnant naissance à l'UNCR University avec la formation des leaders sans frontière.

2. Les formations sur la Paix (UNCR University)

Des Leaders pour la Paix, des hommes et des femmes de cœur servant la Paix. Mais avant tout des chefs, des modèles capables d'entraîner les autres vers ce noble but, à travers la réalisation de projets concrets pour la paix. Des "locomotives" pour la Paix. Des sachants parlant le langage du Cœur. Car c'est bien de là que la paix finira par jaillir.

2.1 Le Doctorat en Administration de la Paix

Ce programme de doctorat entièrement nouveau est mis au point dès 2000, puis présenté aux Nations Unies en 2002. Six commissions se sont tenues aux Nations Unies avec la participation de plus de 40 pays pour sélectionner une cinquantaine de doctorants qui ont été formés sur internet ainsi qu'à travers divers séminaires en France, aux USA et au Maroc. Onze Doctorat *Honoris Causa* ont été attribués à de hautes personnalités de l'ONU et à des Chefs d'Etat. Aujourd'hui, cette formation continue par la voie de cotutelles interuniversitaires.



Les doctorants sélectionnés doivent faire preuve de qualités morales exceptionnelles et d'un comportement exemplaire. Ils doivent réaliser concrètement un projet concret de la paix dans leurs propres pays comme par exemple l'Institut Universitaire de Recherches sur les Altérités en France ou la Parenté à Plaisanterie mise en place au Burkina Faso et autour des 6 pays limitrophes.

2.2 Le PhD en Gouvernance Internationale et Développement Durable

Cette de formation de haut niveau est destinée aux gouvernants en exercice (Premier Ministre, Ministre et Secrétaire d'Etat ainsi qu'aux chefs des grandes entreprises). Un Agrément a été signé avec l'UNITAR en 2005 qui est l'organisme de l'ONU qui forme les diplomates et les leaders pour

la paix. En mars de l'année suivante, le programme a été présenté avec succès aux Nations Unies à une vingtaine de pays.



Ce programme s'inscrit dans l'optique d'aider les gouvernants en exercice à résoudre les difficultés de leurs tâches en privilégiant des solutions pacifiques, pour que la paix soit immédiatement au centre des actes de gouvernance quotidiens. Il a donné lieu à une vingtaine de candidatures.

2.3 Les devoirs de l'homme

L'idée a été de définir des devoirs pour palier en amont la violation des Droits de l'homme. Et la voie d'une Déclaration universelle des devoirs de l'Homme a été explorée aux Nations Unies à travers 2 commissions en 2009 et 2016 pour aboutir à un projet de texte inspiré de la Déclaration Universelle des droits de l'homme de 1948.

La consultation de certains Etats sur ce projet a conduit à une impasse en raison de la diversité des cultures, des croyances et des traditions propres à chaque pays qui empêche l'établissement d'un texte commun universel, applicable par tous. C'est donc au sein de chaque pays que les devoirs de l'homme doivent être définis pour être diffusés dans leur propre réseau d'enseignement.

La seule Déclaration à caractère universelle qui fait l'unanimité des Etats est la Déclaration du Devoir de l'homme du Cercle de Réflexion qui a été faite à l'ONU en 2006 en affirmant que :

"La Terre est le premier patrimoine de l'Humanité

La protéger est le premier Devoir de l'Homme."

3. La Porte du Cœur

Depuis sa création, le Cercle de Réflexion a participé à de nombreuses conférences pour la paix, soutenant par ailleurs différentes actions comme la Porte de la Paix et les Cyclos de la Paix (Viet Nam), les rencontres interreligieuses (Maroc et Suisse), la Semaine mondiale pour la Paix (France) et l'inauguration de la Cité Bretagne (Chine) qui sera une « Cité de la Paix », brassage de cultures et d'innovations.

Un *Think Tank sur la Paix Universelle* voit le jour avec la spiritualité et l'Amour du prochain au centre des réflexions pour ouvrir cette fameuse Porte du Cœur. Avec la volonté déterminée de substituer le modèle de l'homme égoïste, hanté par la compétition, par celui de l'altruiste, partageant et coopérant animé de compassion et de tolérance ; un être humain solidaire.

Vingt-cinq années comme un souffle, quelques battements d'ailes en plus et voilà la colombe, haute dans le ciel, le Cœur ouvert au monde, englobant tous les peuples et les nations.

